
 

Groupe de travail – lundi 2 novembre 2009 de 19h00 à 20h30 
 

Thème : Politique Jeunesse 
 
 

Présents :  
 
Nicole AGASSE, maire de MAROLLES LES BRAULTS - Daniel COUDREUSE, maire de BRULON - 
Raoul MARTEAU, maire de CONLIE - Madeleine SIOPATHIS, adjointe au maire de COULAINES - 
Daniel MICHEL, maire de Fay et vice- président de la Communauté de communes du Bocage 
Cénomans - Jean-Christophe BOURREAU, adjoint au maire de LAVARDIN - Marie-Thérèse 
LEROUX, maire du LUART - Philippe POUMAILLOUX, maire de SAINT PAVACE – Tatiana 
DUPONT et Catherine GAUTIER de l’Association des maires et adjoints de la Sarthe. 
 
 
Accueil de bienvenue par Nicole AGASSE. 
 
Présentation :  
 
Tatiana DUPONT, Association des maires et adjoints de la Sarthe indique que : 
 
Lors du comité directeur du 18 mai dernier, les élus ont décidé de constituer un 4ème groupe de travail 
sur le thème de la politique jeunesse. 
 
Plusieurs membres se sont proposés pour être les élus référents de ce groupe : 

- Madame Nicole Agasse, 
- Monsieur Daniel Coudreuse, 
- Madame Marie-Thérèse Leroux, 
- Monsieur Philippe Poumailloux, 
- Monsieur Guy-Michel Chauveau. 
 
 
Le but de ce groupe est d’échanger, de proposer et de réfléchir à ce que nous pourrions faire sur le 

département pour faire avancer les choses. 

 

Depuis 2006, l’association des maires et adjoints de la Sarthe s’est associée à la DDJS et à la 

CAF afin de proposer des carrefours. 

Ceux-ci ont pour objectif de savoir comment, localement les différents acteurs socio-économiques et 

politiques décident des orientations, harmonisent leurs interventions et coordonnent la mise en œuvre 

de leurs actions. 

Ces carrefours s’adressent aux élus, à leurs techniciens et aux différents acteurs locaux (associations, 

professionnels, bénévoles) 

 

- Le 1er Carrefour des politiques jeunesse a été organisé en 2006 sur le thème « impliquer les 

jeunes dans la vie de leur territoire : un atout pour une politique jeunesse ». 

 



- Le 2ème en 2007 sur le thème« Politiques éducatives territoriales : La prise en compte des 

conduites à risques » 

 

- En 2008 «  le projet éducatif local : une cohérence dans l’organisation ». 

 

Le prochain carrefour est prévu le 8 décembre prochain à l’Abbaye de l’Epau. 

Quel thème souhaiteriez-vous voir aborder ? 

Quelles problématiques rencontrez-vous sur vos territoires ? 

 

Après un tour de table et la présentation des élus, il ressort que la problématique des ados pourrait 

être le thème à travailler car il est difficile d’identifier les besoins des ados que ce soit en milieu rural 

ou urbain. 

 

Thème choisi : la problématique des ados 

 

Interventions : 

Nicole AGASSE, maire de MAROLLES LES BRAULTS : 
 
Problèmes rencontrés : question de la mobilité à la campagne 
Les centres sociaux coûtent chers  
Problème des petites vacances : personnel à recruter 
Grandes vacances : un minibus passe chercher les enfants à domicile sur inscription seulement (à la 
semaine). 
 
Pays de Haute Sarthe : le témoignage de M. Lepinette (Président du SIVOS et maire de Ségrie) serait 
intéressant vu qu’il organise une porte ouverte chaque année avec des jeux ludiques pour les enfants.  
 
Evocation des « mille clubs », locaux attribués à l’attention des jeunes il y a 25 ou 30 ans qui sont 
désuets aujourd’hui. 
Depuis 4 ou 5 ans, les jeunes ont un local dont ils se sentent responsables. Ce foyer des jeunes 
fonctionne bien, il est doté d’une télévision, d’un vidéoprojecteur, d’un baby-foot... le mobilier est 
renouvelé souvent. Quelques vols ont eu lieu malgré tout. 
Les enfants de la commune vont prochainement être associés à la Sécurité routière au sein du 
nouveau CM jeunes. 
 
 
Daniel COUDREUSE, maire de BRULON : 
 
La Communauté de communes gère les tickets sports et a mis en place un  
circuit de ramassage pour les enfants, mais celui-ci n’est pas assez fréquenté. 
 
Activités : danse, musique, peinture, culture pour toutes les tranches d’âge. 
Projet : sensibiliser les jeunes sur le développement durable : économie d’énergie dans les classes et 
les clubs, tri sélectif... 
 
 
Raoul MARTEAU, maire de CONLIE 
 



Domaine artistique : danse, 150 jeunes  
Cyber centre + 4 cyber relais dispersés dans la campagne... 
  
Problème posé de l’encadrement des jeunes 
Niveau communautaire : le centre social intervient, c’est intéressant mais couteux. 
 
Remarque : inquiétude au sujet des enfants qui commencent leur vie au sein de familles submergées 
par les soucis financiers, comment peuvent-ils s’intégrer à la société dans ces conditions déplorables ?  
 
 
Madeleine SIOPATHIS, adjointe au maire de COULAINES : 
 
La mairie travaille en collaboration avec les éducateurs, l’école, les bénévoles et  les parents auprès 
des jeunes. 
Activités proposées et interventions : 
- sport : ados et pré-ados 
- herberie 
- Maison pour tous, pour les 10/15 ans : éducateurs, bénévoles et parents sont associés pour les 
aider, il faut aller les chercher un par un... 
Maison de la jeunesse : Internet, Musique, Lecture (emprunt gratuit) 
Témoignage : un tee-shirt avec l’intitulé «  ne pas agresser dans la cours de l’école » a été porté par 
des délégués qui ont servi de porte-paroles au sein de l’école et cela a bien marché. 
- système de sensibilisation : « le regard sur soi » 
- problème des addictions  
Un CM jeunes est en place. 
 
 
Daniel MICHEL, maire et vice-président de FAY (600 hab)et Communauté de communes du  Bocage 
Cénomans (6500 hab. > 5 communes): 
 
Activités : sport, cinéma...  
4 temps forts proposés par an, les ados sont peu nombreux à y adhérer 
Séjour neige et séjour été avec entre 20 et 30 participants pour chaque. 
 
Un moto-cross a été organisé mais n’a pas rencontré de fort succès. 
Remarque : les ados adhèrent plus facilement à une activité non prévue à l’avance. 
 
 
Jean-Christophe BOURREAU, adjoint au maire de LAVARDIN  ( 800 hab.) : 
 
Association pluriculturelle : actions dans tous les domaines (environnement, cuisine, sport, 
diaporamas, films,...).  
Les 15/18 ans tournent en mobylette et s’alcoolisent entre eux. 
Un CM jeunes va être mis en place pour tenter de mieux les comprendre et tenter de faire passer le 
message aux autres du même âge. 
Communauté de Communes : associations sportives et le centre social propose des activités. 
Des bouteilles vides sont retrouvées dans les lieux publics également. 

Des jeunes sont intéressés par la mise en place d’un conseil municipal jeune. 
 
 
 Marie-Thérèse LEROUX, maire de LE LUART : 
 
Il serait souhaitable de proposer quelque chose aux ados qui répondent à leurs besoins. Les ados ont 
plus d’attente et un rythme différents des autres enfants. 
 
- Activités sportives en place 
- Semaine d’accueil de loisirs des petits : regroupement avec le centre aéré de Conneré  



 
 
Philippe POUMAILLOUX, maire de SAINT PAVACE  
 
Communauté de Communes (10 000 hab.)  : 

- petites vacances : présence de 50 à 100 jeunes seulement 

- vacances d’été : centre aéré 

Beaucoup de jeunes entre 15 et 20 ans s’alcoolisent et ne participent pas aux activités proposées et 

cela génère un problème de jets de bouteilles vides dans les lieux publics. 

Problème des jeunes qu’on n’arrive pas à toucher, comment mobiliser les jeunes qui n’y tiennent pas ? 

 
*** 

 
Conclusion : 
 
D’après les différents témoignages, la problématique des ados touchent aussi bien les milieux urbains 
que ruraux. 
Réfléchir sur la manière d’identifier les besoins des ados afin de leur proposer des activités qui 

répondront à leurs attentes. 

Propositions et idées :  
 
- éduquer les enfants pour qu’ils montrent l’exemple aux anciens qui manquent souvent de civisme 
- les gendarmes pourraient  intervenir avec les enfants sur le manque de civilité auprès des parents. 
- Penser à associer les parents  
- inviter un représentant de la DDJS et de la CAF à l’une des séances. 
 
Formulaires CEJ : signaler à la DDJS que les déclarations numériques sont trop fastidieuses à remplir 
et on ne connaît pas toutes les règles...  
Quant à la CAF, elle paie avec beaucoup de retard ce qui génère des problèmes de trésorerie. 
 

*** 
Nicole AGASSE propose que les groupes de travail aient lieu une fois par trimestre et d’une durée de 
1h30 maximum. 
 

Le prochain rendez-vous est prévu le  
 
 

 
Lundi 14 décembre de 18h30 à 20h à 

 
l’Hôtel des Communes, Association amicale des maires et adjoints de la Sarthe. 

 

 


